

**Zeitschrift:** Défis / proJURA  
**Herausgeber:** proJURA  
**Band:** 11 (2013)  
**Heft:** 25: Inventions - Innovations

**Artikel:** Qui connaît l'histoire du fil à couper le beurre?  
**Autor:** Boillat, Pierre  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-823864>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 06.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Qui connaît l'histoire du fil à couper le beurre ?

Rien de tel qu'une visite au Salon des inventions de Genève pour se faire une idée de l'imagination débridée qui peut occuper le cerveau de nos congénères. Les idées les plus folles côtoient les créations les plus sérieuses et les plus utiles qui ne verront toutefois jamais le jour par manque de moyens.

Et pourtant, lorsque l'on regarde autour de nous, ce ne sont qu'inventions et développement d'inventions. Il aura fallu Gutenberg en 1451 pour inventer l'imprimerie qui nous permet aujourd'hui d'avoir des livres et des journaux. Sans les frères Lumière et leur cinéma de 1895, nous n'aurions pas aujourd'hui le cinéma en 3 D ou encore la télévision à écran plat à laquelle nous consacrons tous plusieurs heures par jour pour nous divertir, nous informer et nous instruire. Et les exemples sont à multiplier par mille. Combien y a-t-il d'inventions dans une montre construite dans nos ateliers jurassiens ? Un monde fantastique qui fait et défait les fortunes et qui change l'humanité, en bien comme en mal. Et qui permet aussi les divagations les plus folles qui donnent un grain de sel à notre existence. Comme cette merveilleuse histoire de l'invention du fil à couper le beurre.

« Le fil à couper le beurre est la suite logique de toute une série d'inventions comprenant entre autres, le fil du rasoir, le fil de l'eau, le fil de la conversation, le fil amant et j'en passe ...

Le fil à couper le beurre a été inventé par un tibétain du nom de Laya, qui n'arrivait jamais à découper ses mottes de beurre de yack, vu qu'elles gelaien régulièrement, à cause de la température plutôt fraîche au Tibet !

Il eut donc l'idée de chauffer la lame de son couteau afin de pouvoir mieux trancher la dite motte, mais pour cela, il fallait faire un feu, et ce n'était pas simple.

Il fallait trouver autre chose de plus pratique ...

Il partit donc sur une montagne, très haute, et jura de n'en redescendre qu'avec la solution ...

C'est en braconnant le yéti que l'idée lui vint ...

En effet, le piège à yéti était composé d'une motte de beurre attachée à un fil d'acier, qui, quand le yéti mangeait le beurre, s'entortillait autour de la langue de l'animal, ce qui avait pour effet, chez la femelle yéti, de la paralyser. Tout le monde sait qu'une femelle yéti qui ne plus se servir de sa langue, perd sa raison d'être !!!

Or, un jour, en allant relever un piège, il se rendit compte que celui-ci avait bien été visité, mais au lieu d'avoir capturé un yéti, le fil s'était enroulé autour de la motte. En voulant défaire le piège, Laya tira sur le fil et coupa la motte ne deux avec une facilité déconcertante !!!

Il redescendit donc de la montagne (en chantant), le fil à couper dans les mains !

Les villageois, le voyant arriver, comprirent que sa mis-

sion avait réussi et composèrent en son honneur un hymne, l'hymne à Laya ....

Ce nom fut donné à la montagne sans nom, et l'on oublia bien vite Laya ....

L'histoire est parfois injuste .... Et le mérite des inventeurs mal reconnu !! »

Extrait du livre « Les pensées historiques de Père Blaise » aux éditions de la cloche de bois (Yahoo France – Questions et réponses)

## PUBLICITÉ



## MA BANQUE

### L'hypothèque JuraFamille

Votre projet de vie prend forme avec des avantages exclusifs. Economisez jusqu'à CHF 10'000.– la première année. Renseignez-vous au 032 465 13 01.

JuraFamille  
Hypothèque BCJ